



Health  
Canada

Santé  
Canada



Canadian Executive Council on Addictions  
Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies



## L'Enquête sur les toxicomanies au Canada (ETC) Renseignements de base

L'Enquête sur les toxicomanies au Canada (ETC) est la première enquête nationale consacrée à la consommation d'alcool, de cannabis et d'autres drogues depuis l'*Enquête canadienne de 1994 sur l'alcool et les autres drogues (ECAD)*. Il s'agit d'une des enquêtes les plus détaillées et complètes de ce genre qui aient été menées au Canada.

### Objectifs de l'ETC

Les principaux objectifs de l'enquête sont les suivants :

1. établir la prévalence, l'incidence et la fréquence de la consommation d'alcool, de cannabis et d'autres drogues dans la population canadienne âgée de 15 ans et plus;
2. mesurer l'étendue des méfaits liés à la consommation d'alcool et d'autres drogues;
3. évaluer le contexte dans lequel l'alcool et les drogues sont consommés, et déterminer les facteurs de risque et de protection liés à la consommation, de même que les conséquences de la consommation;
4. évaluer les opinions, les points de vue et les connaissances du public au sujet des politiques existantes et éventuelles sur la dépendance, et déterminer les nouvelles questions émergentes en lien avec les politiques;
5. fournir des données de base pour les évaluations futures de l'efficacité de la Stratégie canadienne antidrogue et des autres efforts visant à réduire les méfaits associés à la consommation d'alcool et d'autres drogues.

L'ETC brosse un tableau détaillé des habitudes de consommation d'alcool, de cannabis et d'autres drogues chez les Canadiens âgés de 15 ans et plus, de même que des effets de la consommation sur leur bien-être physique, mental et social.

Les chercheurs, les spécialistes en toxicomanie et les responsables de l'élaboration des politiques ont besoin de ces renseignements pour déterminer dans quels domaines les ressources humaines et financières sont les plus nécessaires.

La participation de Santé Canada à l'ETC est une initiative importante dans le cadre de la nouvelle Stratégie canadienne antidrogue, annoncée en mai 2003 et dotée d'un budget de 245 millions de dollars sur cinq ans.

Les plans actuels prévoient de répéter l'ETC dans les années à venir.

### Plan d'enquête et méthodologie

L'enquête a été créée à partir de questions sélectionnées ou adaptées provenant d'enquêtes ou de sondages antérieurs qui étaient consacrés aux questions relatives à l'alcool et aux autres drogues, de même que d'enquêtes nationales sur la santé de la population en général.

L'expertise en toxicomanie a été coordonnée par le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies (CCLAT).

Un échantillon de 13 909 Canadiens de 15 ans et plus vivant au Canada a été compilé à partir d'une sélection aléatoire de numéros de téléphone, un minimum de 1 000 répondants ayant été échantillonnés dans chaque province. Les entrevues téléphoniques ont été menées entre le

16 décembre 2003 et le 19 avril 2004 par le cabinet spécialisé en recherches Jolicoeur et associés.

Voici certains des éléments nouveaux ou uniques du contenu de l'ETC :

- une section approfondie sur les attitudes et les opinions du public et les questions de politiques,
- de nouveaux indicateurs de qualité de vie liés à la santé,
- de l'information sur les caractéristiques entourant les occasions de consommation d'alcool,
- des éléments détaillés liés aux occasions de consommation de cannabis, aux raisons et aux facteurs du marché,
- des moyens pris par l'Organisation mondiale de la santé pour mesurer la consommation à risque ou nocive de drogues et d'alcool,
- des détails approfondis sur les facteurs personnels et contextuels de la consommation de drogues illicites,
- une section détaillée sur les méfaits de la consommation de drogues et d'alcool pour le consommateur et son entourage
- une nouvelle estimation nationale de la conduite sous l'influence des drogues,
- de nouvelles données évaluant les besoins de traitement non comblés,
- du nouveau matériel permettant aux chercheurs d'étudier davantage les enjeux en matière de coûts économiques.

La portée de l'enquête ne permet pas la présentation d'analyses de tous les points en un seul rapport. Dans le présent rapport, on présente des données nationales sur la consommation d'alcool, de cannabis et d'autres drogues et les méfaits connexes, en plus de comparaisons provinciales et des changements au fil du temps. D'autres résultats provenant de l'Enquête sur les toxicomanies au Canada (ETC) seront présentés dans une série de rapports et de documents de recherche à venir.

#### **Prochaines étapes :**

- Les provinces qui ont participé à l'ETC doivent également mener des analyses détaillées dans leurs secteurs de compétence.
- Des travaux pour la tenue d'enquêtes comparables dans les trois territoires sont en cours, et les résultats devraient être disponibles à l'été 2005.
- Les fichiers de données de l'ETC seront rendus publics à des fins de recherche en juin 2005.
- Le Programme de la stratégie antidrogue et des substances contrôlées de Santé Canada en est à mettre au point une stratégie de surveillance qui permettra de veiller à ce que les activités de surveillance et de suivi de l'alcool et des autres drogues, notamment, l'ETC, continuent de façon soutenue et systématique.

#### **Parrains :**

L'ETC est une collaboration de Santé Canada, du Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies (CECT) – qui inclut le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies (CCLAT), la Alberta Alcohol and Drug Abuse Commission (AADAC), la Fondation manitobaine de lutte contre les dépendances (AFM), le Centre de toxicomanie et de santé mentale (CAMH), la Prince Edward Island Provincial Health Services Authority et la Fondation Kaiser/le Centre for Addictions Research de la C.-B. (CAR-BC) – et des provinces de la Nouvelle-Écosse, du Nouveau-Brunswick et de la Colombie-Britannique.

Les points saillants de l'Enquête sur les toxicomanies au Canada : la prévalence de l'usage et les méfaits peuvent être consultés à [www.cclat.ca](http://www.cclat.ca).

Pour de plus amples renseignements, communiquez avec :

**Enid Harrison**

Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme  
et les toxicomanies (CCLAT) et  
Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies (CECT)  
(613) 235-4048, poste 237; (613) 355-6894 (tél. cell.)  
Courriel : [eharrison@ccsa.ca](mailto:eharrison@ccsa.ca)

**Paul Duchesne**

Santé Canada  
(613) 954-4807